Temas de interés filatélico

La medicina en los sellos (I)

La medicina, tanto en su vertiente humana como técnica, ha sido ampliamente contemplada en los sellos: las emisiones dedicadas a esta temática se iniciaron en los años veinte, y hoy en día constituyen una colección tan numerosa que es necesaria la especialización.

itido

os los

os en

ohras

Serie

lel

ura

1e

id,

1e

En la segunda década del presente siglo dieron comienzo las primeras emisiones que con cierta regularidad honraban a los hombres de ciencia dedicados a la medicina, ya fueran premios Nobel o destacados profesionales. Estos sellos darían origen a una temática que desde un principio sería ampliamente seguida por numerosos coleccionistas, destacando entre ellos –como es lógico– los que de una forma u otra están vinculados a esta profesión. Con el paso del tiempo y el avance de la ciencia, se han incrementado



Hoja bloque emitida por la RDA en 1982 dedicada a Robert Koch, el descubridor del bacilo de la tuberculosis.



Dentro de la serie dedicada por la República del Congo en 1975 a los personajes célebres se incluyó la figura de Alexander Fleming, el descubridor de la penicilina.

sustancialmente el número de emisiones, hasta el punto de que hoy en día pasan de 20.000 los sellos relacionados con la medicina, motivo más que suficiente para que su coleccionismo sea estructurado por apartados o temas que lo hagan más accesible. Dentro de la medicina general se pueden establecer dos grandes grupos, el humano y el técnico. En el primero se incluyen médicos, científicos, farmacéuticos y cuantas personas estén relacionadas con esta profesión. En el segundo, los medios materiales utilizados para curar: hospitales, medicamentos, descubrimientos, aparatos, vehículos y cuantos temas estén relacionados directa o indirectamente con la medicina.

En el primer grupo, los médicos son los ostentan el lugar de honor dada la cantidad de sellos emitidos, más de un 50% del total. Uno de los primeros, realizado en 1928 en Egipto, fue dedicado a Mohamed Ali Pacha (1769-1849), fundador de la Facultad de Medicina de El Cairo. En estos años fueron numerosos los países que comenzaron a reconocer los méritos de la medicina, pero fue en los años sesenta cuando se produjo el mayor número de emisiones. En la actualidad todos los años se crean nuevas emisiones, aunque sin representar una cantidad significativa, lo que hace que esta temática sea fácilmente coleccionable.

Algunos de los personajes de la medicina, a causa de su proyección internacional o de su importancia histórica,





Sellos emitidos por Gabón y Benín en 1978 en el cincuenta aniversario del descubrimiento de los antibióticos por Alexander Fleming.



Sello de San Marino emitido en 1975 y dedicado al congreso internacional «Europhar». La farmacia es uno de los subtemas en que puede dividirse la temática «medicina».

Sello perteneciente a la serie que Malí dedicó en 1980 al milenario de Avicena, el «príncipe de los médicos».



han sido representados en numerosos países. Así por ejemplo, Hipocrates (460-365 a.C.), el fundador de la medicina ha sido recordado por una docena de emisiones; a Avicena (980-1037), apodado el «príncipe de los médicos», le han dedicado sellos una veintena de países; las emisiones dedicadas a Alexander Fleming, quien en 1929 descubrió la penicilina, suman veinticuatro ejemplares; el descubridor del bacilo causante de la lepra, Gerhar Henrik Armaner Hansen (1841-1912), ha sido recordado por dieciséis países; el descubridor de la poliomielitis, el médico alemán Jakob von Heine, por quince; Buenaventura Orfila (1787-1853), fundador de la toxicología, ha sido recordado en dieciocho ocasiones... Para finalizar lo que sería una larga lista, citemos a los que más veces han sido representados en los sellos: Alberto Schwitze (1875-1965), médico y filántropo alsaciano cuya labor le ha valido el reconocimiento de más de medio centenar de países, y Robert Koch (1843-

La Cruz Roja

Esta asociación internacional fue fundada en Ginebra en 1863 bajo la iniciativa del ginebrino Jean Henri Dunant y la enfermera y benefactora británica Florence Nightingale. Su finalidad era mitigar los desastres sociales, así como los ocasionados por la guerra, siendo sufragada su labor mediante todo tipo de donaciones. Hoy en día, todos los países del mundo participan en esta organización. Son tantos los sellos emitidos con motivo o a favor de la Cruz Roja que esta organización ya forma por sí misma una temática muy coleccionada.

El 150.º aniversario del nacimiento de Henri Dunant (1828-1910), el fundador de la Cruz Roja, fue conmemorado en 1978 por numerosos países (aquí el ejemplar de Mónaco). Por otra parte, muchas administraciones postales dedican sellos a las divisiones nacionales de la Cruz Roja, como esta emisión de Polonia de 1977.





1910), médico alemán que en 1905 obtuvo el premio Nobel por el descubrimiento del germen productor de la tuberculosis, a quien se han dedicado más de ochenta emisiones.



Sello de Swazilandia emitido en el Año Mundial de la Salud (1976).



20P CENTENARY OF THE DISCOVERY OF LEPROSY BACILLUS (1973)

BYLSO

DR.GERHARD HANSEN

las

(0

ca

Sello alemán de 1975, dedicado al centenario del doctor Albert Schweitzer, y emisión paquistaní de 1973 dedicada al descubrimiento del bacilo de la lepra.